

Québec, le 15 janvier 1642 ; fut ordonné prêtre par Mgr de Laval, le 19 sept. 1665, et célébra sa première messe, le 29 à Québec. Il fut quelque temps secrétaire de Mgr de Laval, desservit plusieurs paroisses, et mourut à l'Hôtel-Dieu de Québec, le 20 août 1702, à l'âge de 61 ans. Il était membre du séminaire de Québec. Outre l'honneur d'avoir été le premier prêtre canadien, il eut encore celui d'avoir été le premier chanoine canadien ; il reçut cette dignité en l'année 1697. (Le deuxième prêtre canadien fut M. Charles-Amador Martin, ordonné le 14 mars 1671 ; c'est à tort que quelques-uns le regardent comme le premier prêtre canadien).

*Premier Religieux canadien.* — Pierre Langoissoeux (né à Rouen (France), en sept. 1622. Il prit l'habit religieux dans l'église des Récollets (Notre-Dame-des-Anges), à Québec. On l'appela Frère Charles, en mémoire de M. Charles de Bouës, grand-vicaire de Poitou et le bienfaiteur de la maison des Récollets en Canada. Le Fr. Charles fut le compagnon et le successeur du Fr. Pacifique Duplessis dans l'enseignement aux Trois-Rivières.

*Première Religieuse canadienne.* — Mlle Morin. Elle naquit à Québec, le 19 mars 1649 ; entra au noviciat à l'Hôtel-Dieu de Montréal à l'âge de 13 ans et demi, au mois d'août 1662, et y fit sa profession, le 20 mars 1664. Elle mourut à Montréal, le 8 avril 1731, à l'âge avancé de 82 ans. Elle fut supérieure de son monastère de 1693 à 1696 et de 1708 à 1711. C'est à elle que l'on doit les *Annales de l'Hôtel-Dieu*, mémoire du plus touchant et du plus édifiant intérêt qu'elle a écrit jusqu'au 29 sept. 1725. Elle était la sœur puinée de M. Germain Morin, premier prêtre canadien. La même famille a donc eu l'insigne honneur de dévancer toutes les autres en offrant deux de ses membres à la religion ; l'un au couvent et l'autre au sacerdoce.

*Première Religieuse montréalaise.* — Mlle Marie Leduc. Elle entra au noviciat de l'Hôtel-Dieu de Montréal, en 1667, à l'âge de 20 ans, et y fit profession après deux années d'épreuve. Elle mourut le 22 juin 1712, âgée de 55 ans.

*Premier Gouverneur français en Canada.* — Samuel de Champlain. De 1608 à 1628 et de 1633 à 1635. Il y a eu dix-huit gouverneurs français. Champlain eut la plus longue administration : 23 ans.

*Premier Gouverneur anglais en Canada.* — Amherst, lord Jeffrey. De 1760 à 1763. Lord Dorchester, sir Guy Carleton, 3<sup>e</sup> Gouverneur, est celui qui a tenu le plus longtemps les rênes du gouvernement : 30 ans (de 1766 à 1796).

*Premier Musicien canadien.* — M. l'abbé Charles-Amador Martin (2<sup>e</sup> prêtre canadien). Il composa tout un office divin.

La colonisation étonnantes et l'établissement prospérité. C notre avenir : de nos lois, de notre nation ne fleuriront culture de nos incultes.

L'agriculture Toutes les ch

Le commerce d'une insuffisance pourra jamais des bases sol

Un pays a de l'avenir, financières ou les classes mercie et à l'

Heureuse ville et qu'elle lité pour y p

Pour ne pas Maurice, on propres à la de premier c

Dans les Gatineau, jà 50 lieues couverts d'lieues carrées country de l'aise.

Il n'y a c dans la par

Le climat Trois-Rivières les légumes bestiaux.

Puisqu'il pour vivre corps et l'à aux enfant famille école et qu'il pr consolation